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«SU"iclDI» 

i-,. La paraula «suTcidf» és un 
préstec modern del francés, 
general a partir de la forma 
<cSUb>, genitiu del pronom re
flexiu de tercera persona 
Cde si'), i de «-cide», forma 
sorgida de l'arrel «caedere» 
'matar', seguint el model 
d'altres mots constitu'its 
amb este mateix sufix, com 
ara «homicidi». Des d'un 
punt de vista estricte, el 
<cSU'icidb> fa referencia a un 
acte delibera! d'una persona 
de llevar-se la vida, tot i que 
en l'ambit psicologic les 
temptatives frustrad es 
d'acabar amb la propia vida · 
sovint són qualificades tam
bé de «suTcidi». S'ha creat un 
sentit figurat pera referir-se 
a qualsevol acció que pot 
posar fi a la l'activitat d'algú . 
en un ambit determina!:. 
«Les seues declaracions han 
suposat el seu su"icidi polf
tic». ortográficament, cal 
remarcar que la diéresi so
bre la «°6> indica que esta vo
cal forma hiat-amb la vocal 
. preceden!; amb tot, es trae
ta d'una qüestió purament 
formal basada en la tradició 
grafica: la pronunciació dif- .· 
tongada és plenament ac
ceptable. 

UN DÍA 
COIIIIOHOY 

Muere Luis Corvalán, profesor, . 
periodista e hístórieo dirigente, 
durante más de 30 aiios, del Partido 
ComuntS!a de Chile 
2014 
China y Venezuela suscriben una 
alianza estratéglca. con lo que el 
país americano se convierle en 
uno de les desunos prlorilarias de 
la irwersíón china 
1999 
Nace Ernest Hemi~gway, Nobel de 
Líteratura en 1954, escritor y 
periodista estadounidense 

LA ESCUELA DE ARQUITECTURA 
Y VALENCIA, 50 AÑOS DESPUÉS 

.,,,.. 1 pasado 2 de jUnio, nuestro director, Iván 
Cabrera, organizó un acto cuya finalidad 

,,, principal fue la presentación de una pelí
,cula que reflejó la historia de nuestra es
cuela y sirvió para el encuentro de nuestros 

estudiantes con las distintas generaciones de arqui
tectos que ha salido alo largo de sus 50 años de exis
tencia Como refuerzo del acto1 me propongo com
pletar fas distintas facetas de nuestra escuela que 
quedaron muy bienreflejadas enla película, con una 
que me parece especialmente relevante: la de las re
laciones entre la escuela y la ciudad de Valencia. 

ll> La Escuela de Arquitectura. En una primera etapa 
de78 años (de 1768 a 1846), la Real Academia de Be
llas Artes de San Carlos expidió títulos.de arquitecto, 
mientras que durante los últimos so años ( desde 
1967) ha sido la Escuela Técnica. Superior de Arqui
tectura, dentro de la Universidad Politécnica de Va
lencia, la que se ha encargado de la formación de 
nuestros arquitectos. En estos so arios, 
nuestra escuela se ha configurado 

d , ' como un referente e la ense- . --~ · 
ñanza d~ la arquitectura, en --a ~ '·..........__ 
uncontextdcadavezmás ;> .,.,.-e, ,, 
globalizado y, al mismo 
tiempo, Valencia ha 
cambiado de mane-
ra sustancial, tanto 
internamente, 
como en un pro-
ceso de expansión 
urbana que ha es-
tado a punto de 
dar al traste con 
los delicados equi
librios ambientales 
que la sustentan. 

En1967, el Minis
terio de Educación en
cargó la fundación de la 
Escuela de Arquitectura de 
Valencia al profesor Francisco 
Bosch, entonces decano de la Facul-
tad de Ciencias, quien organizó el soporte 
técnico y científico d~ la institución, mientras que el 
arquitecto municipal Román Jiménez, primer direc
tm; se volcó en el proyecto para dotar del soporte ex
presivo y disciplinar necesario para el equilibrio de 
una escuela técnica superioL Jiménez animó al · 
Ayuniamiento de Valencia para que prestase como 
sede el Palacio de la Exposición. Posteriormente; la 
inserción de la escuela en una universidad técnica, 
grande, diversa y fuertemente innovativa como la Po
litécnica de Valencia le.ha aportado grandes ventajas. 

I> Los últimos 50 años de la ciudad de valencia. En 
los años de fundación de la Escuela de Arquitectu
ra, la ciudad se jugaba su futuro en una partida en la 
que la baza fundamental era la defensa de su arqui
tectura y sus valores ambientales. Los dos campos 
de este juego fueron El Saleryelrio Turia, yenam-

Ribó, de Carmena a cola11 
en apenas 24 horas 

BARRALIBRE 
Vicente Colomer Sendra 

Profesor de la Escuela de Arquitectura de Valencia 

bos salió victoriosa la ciudad, en la defensa pe su 
sistema urbano y de relación con su entorno paisa-
jístico, dando lugar al Parque de la Albufera, al sur 
de la ciudad, y al Jardín del Turia en su viejo cauce, 
devenido en parque lineal y soporte de sus mejores 
dotaciones culturales. Todo ello propició proyectos 
de mejoras urbanas y de equipamientos que son la 
base de su posicionamiento actual como ciudad 
europea de tamaño medio, con una población de 
750.000 habitantes y una forma densa y compacta, 
que es centro urbano de un área metropolitana pró
xima a 1,5 millones de habitantes, que no ha roto 

del todo sus sistemas ambientales de sopor
te, con problemas de co:r;iexión y rela-

ción con su frente marítimo y con 
.-4, un razonablemente equilibra-
,,,- t do sistema de transpo,rte pú

---.,¡ . blico. 

~ Las relaciones ciu
dad-escuela. La rela
ción de valencia con 
la Escuela de Arqui
tectura ha sido desi
gual. En los primeros 
años fue fructífera, 
pero con el tiempo 
fue decayendo, hasta 

hoy, cuando asistimos 
a una etapa algo más es

peranzadora, que terie
mos la obligación de perfi

lar y reforzar. 
Los profesores de la escuela, 

al tiempo que nos formábamos en 
la docencia y la Investigación arquitec-

tónica y urbana, estuVllllOS presentes en el Plan 
General de Valencia, enla transformación y regene
ración de Ciutat Vella y de sus espacios públicos, en 
el Plan Urban de Velluters, en la restauración de la 
Basílica dela Vrrgen, en el edificio delNAM, enla 
reestn,cturación del entorno de las Corts y en la rege
neración del Primer Ensancbe. Pero mucbo menos 
en la configuración de los nuevos edificios residen-· 
ciales de iniciativa privada, con la homosa excepción 
de algumos como Miguel Colomina, stn duda el pro
fesór-director que mejor representa la simbiosis de la 
ciudad con la Escuela de Arquitectura a través de su 
propio trabajo. 

Algumos episodios de los afias 90 nos Indican que 
la relación de la ciudad con la Escuela comenzaba a 
decaer.-Tres casos demuestran esta falta de sintonía: 
el primero es la propuesta de ordenación urbana del 
eje de las Cortes Valencianas, donde se perdió la 

oportunidad de establecer una relación equilibrada 
entre las condiciones espaciales del.hábitat residen
cial y su infraestructura de soporte. El segundo es la 
falta de Integración de la Ciudad de las Artes y las 
Ciencias en su entorno urbano, tanto en el encuentro 
del Jardín del Turia con el puerto como en la relación 
con los barrios de sus márgenes izquierda y derecha. 
El tercero es la falta de un proyecto Integrador para la 
regeneración urbana de los Poblados Marítimos. En 
todos los casos1 mediante estudios rigurosos y pro
puestas de proyecto, la Escuela de Arquitectura estu
vo presente1 pero fue lamentablemente desoída. 

Stn e_mbargo, desde los distintos departamentos 
de la Escuela se ha seguido realizando propuestas 
muytnteresantes para la ciudad en ámbitos como el 
Grao, en el de las calles Cardá y MoroZeit-Santa Te
resa, en el entorno del Parque Natural de la Albufera, • 

· en los distintos barrios que constituyen la periferia 
consolidada de la ciudad, en la plaza de la Retna ... 
En este momento, asistimos a un esperanzado rena
cer de las relaciones ciudad-Escuela, lo que se refleja 
en algumas iniciativas de trabajo conjunto en la mejo
ra de la ciudad y de su arquitectura, ya que con el 
apoyo de la Concejalia de Parques y Jardines, la Es
cuela está elabórando un análisis para la mejora de 
los 215 parques urbanos de barrio de la ciudad. 

Con el apoyo de la Concejalia de Urbanismo, el 
Colegio Territorial de Arquitectos, la Hermandad Na
cional de Arquitectos y el Instituto Valenciano de la 
Vivienda, la Escuela prepara para el final de septiem
bre el XXIV congreso del Intemational Semtnar on 
Urban Form, que supone un espaldarazo a la Investi
gación y la enseñanza de la morfología urbana, disci
plina fundamental para entender los procesos de re
generación urbana, tanto desde un punto de vista es
pacial y material, como social y ambiental. Con el 
Instituto Valenciano de la Edificación, la Escuela y el · 
Departaniento de Urbanismo colaboran en la orga
nización del máster de Rehabilitación de Edificios y 
Regeneración Urbana, que constituye un punto de 
encuentro entre nuestras instituciones públicas: Ge
neralitat, ayuntamientos y Universitat Politécnica. 

En el conjunto de sistemas de relación entre la 
ciudad y la Escuela de Arquitectura, debemos tam
bién tomar en consideración los proyectos de mejo
ras urbanas para la ciudad que producen nuestros 
alumnos, con la ilusión, la frescura y la independen
cia de criterio que les proporciona sú formación 
universitaria en nuestra escuela.. Úna de las claves 
de futuro de nuestro sistema económico y social 
avanzado es la intensificación de las relaciones en
tre las Instituciones públicas y privadas ( en particu
lar las de gobierno de las ciudades), las empresas y 
las universidades, algo que está siendo uno de los 
más importailtes factores de innovación en el mun- · 
do anglosajón y europeo, al que ahora se están In
corporando con fuerza otros actores globales como 
China, India y América Latina. Por ello es importan
te que en la celebración de este 50 aniversario de la 
refundación de la Escuela Técnica Superior de Ar
quitectura, reforcemos y ampliemos sus relaciones 
con la ciudad de Valencia · 

ros, importe íntegro de la venta del CD so
lidario «Dando la nota,, con el repertorio 
de canciones originales creadas porsus 
artistas durante las visitas semanales que 
realizan·a los niños ingresados en los hos
pitales de la Comunitat Valenciana. En la 
grabación han participado todos los artis
tas de Paya50Spital, bajo la producción 
musical de Diego López. · 

~ Un día después de coincidir con Ma
nuela Cármena en unos cursos de la 
complutense en Madrid, Joan Ribó se 
reunió ayer con Ada Colau en Barcelona 
para sellar la colaboración que ambos 
ayuntamientos van a establecer para la 
reclamación del corredor mediterráneo. 
Aseguran fuentes próximas a alcaldía que 
la de ayer era la p¡imera visita oficial, re
gistrada como tal, de un alcalde de Valen
cia al ayuntamiento de la Ciudad Condal. 

El Corte Inglés entrega 2,703 euros 
a PayaSOSpital Iniciativa de participación pionera 

sarrollado en el marco de la Cátedra Go
vern Obert (GO), en colaboración con la 
Concejalía de Transparencia del Ayunta
miento de Valéncia y la Univérsitat Poli
técnica de Valéncia, ha sido seleccionado 
entre otras diez propuestas nacionales 
para el Desafío Aporta 2017, de la Secre
taría de Estado para la Sociedad de la In
formación y la Agenda Digital. El objetivo 
del Sofcivics es «dotar a la ciudadanía de 
capacidad de influencia en las políticas 
públicas de transparencia y apertura de 
información de sus ayuntamientos>>. · 

~ El Corte Inglés entregó ayer a Paya
SOSpital un cheque por valor de 2.703 eu-

~ El proyecto «Sofcivics. Análisis de con
tenido de comunicación ciudadana», de-
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